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Rapport annuel du président 
Ilja Vyslouzil 

Chers membres, chers pagayeurs 
 
L'année 2024 a été marquée pour Swiss Canoe par des développements centraux, des succès sportifs 
et des adaptations stratégiques. Ensemble, nous avons pu réaliser des progrès essentiels et mettre en 
œuvre des mesures phares. 
 
Jeux olympiques Paris 2024 
Les Jeux olympiques de Paris ont constitué un événement exceptionnel, au cours duquel notre équipe 
a réalisé des performances impressionnantes. Avec cinq départs, quatre diplômes olympiques ont été 
obtenus. Martin Dougoud s'est particulièrement distingué avec une quatrième place en kayak mono-
place slalom. 
 
Swiss Canoe Forum 2024 
Après une annulation l'année précédente pour des raisons de ressources, le Swiss Canoe Forum a de 
nouveau eu lieu en novembre 2024 à Macolin, avec un nouveau record de participants. L'accent a été 
mis sur l'échange entre les participants et la transmission de connaissances. Des ateliers sur la ran-
donnée, le kayak de mer, la promotion de la relève, les stratégies du sport de compétition et la pro-
tection du climat ont donné de précieuses impulsions. La manifestation a fourni des aperçus pratiques 
et des bonnes pratiques issues du travail associatif, qui peuvent être directement intégrées dans sa 
propre organisation. 
 

 
 
Développement organisationnel 
La création du poste de chef de la relève a constitué une avancée significative. Ce rôle sert à promou-
voir de manière ciblée les jeunes talents et permettra de professionnaliser davantage le développe-
ment de la relève en étroite collaboration avec le chef du sport de compétition. Parallèlement, Diana 
Bütikofer se présente aux élections en tant que membre du comité de la relève, afin de faire avancer 
les concepts stratégiques de promotion de la relève. 
Dans le cadre de la réorganisation interne, j'ai pris en charge, en tant que membre du comité, un poste 
opérationnel partiel au sein de la direction afin de renforcer l'interface entre la stratégie et la mise en 
œuvre opérationnelle. Les mesures essentielles comprenaient l'élaboration des descriptions de fonc-
tions pour les membres du comité afin d'améliorer la répartition des tâches et d'augmenter l'efficacité 
au sein de l'association. 
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Nous tenons également à remercier tout particulièrement notre directeur, Jeremias Schlaefli, qui a 
largement contribué au succès de Swiss Canoe grâce à son travail engagé, consciencieux et fiable. 
L'assemblée des délégués 2024 a décidé de transformer les 20% actuels du poste de soutien aux FAKO 
randonnées en eau vive en un poste de sport de loisirs. En la personne de Fabian Tandler, nous avons 
pu recruter un spécialiste compétent qui dispose d'une solide expérience et d'un réseau important 
dans le milieu du canoë suisse. Son engagement dans différentes organisations ainsi que sa partici-
pation à des compétitions et des événements font de lui un précieux complément à notre équipe. 
 
Perspectives pour 2025 
L'année prochaine, l'accent sera mis sur le développement et le renforcement du sport de loisirs. L'ob-
jectif est de rendre ce sport accessible à un public plus large, de soutenir les structures associatives 
et de créer des offres ciblées pour les débutants et les sportifs confirmés. Parallèlement, la promotion 
de la relève reste un élément essentiel de notre orientation stratégique afin de maintenir le sport de 
compétition à un niveau élevé. 
Nos athlètes et nos entraîneurs ont réalisé des performances exceptionnelles en 2024 et nous 
sommes convaincus qu'ensemble, nous continuerons à faire progresser Swiss Canoe. Je tiens à remer-
cier tous les membres, les athlètes, les entraîneurs, les fonctionnaires et les bénévoles pour leur en-
gagement continu. Je me réjouis d'une année 2025 pleine de succès. 
Le comité continue de s'orienter vers le document stratégique "plus forts ensemble". John F. Kennedy 
avait déjà remarqué que ce slogan n'était pas qu'un mot creux lors de son discours d'investiture en 
tant que président des États-Unis en 1960. Il avait alors dit à son peuple : "La question n'est pas de 
savoir ce que le pays peut me donner - mais - ce que je peux donner au pays". Cette déclaration fait 
mouche. Transposée à la fédération de canoë-kayak, cela signifie que ce n'est que si tous les membres 
de la fédération réfléchissent à ce que je peux faire pour que notre fédération fonctionne de manière 
optimale que nous serons capables de mettre en œuvre les mesures stratégiques. Je me répète volon-
tiers, la fédération n'est pas celle d'Olten, de Huningue ou de Rapperswil. La fédération, c'est nous, 
tous les membres de toutes les sections de la fédération.  
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Rapport annuel du secrétariat 
Jeremias Schlaefli 
 
Le changement permanent, seule constante ? Les nombreux changements au sein de Swiss Canoe 
nous ont également occupés l'année dernière. Notre équipe s'est agrandie, nous avons redistribué les 
tâches, défini des principes et discuté de nombreuses nouvelles idées. Mais beaucoup de choses sont 
restées comme avant et nous avons dû constater cette année encore qu'il est important pour la fédé-
ration de fixer des priorités et que les moyens à disposition ne permettent pas de réaliser toutes les 
idées et tous les rêves. Malgré tout, nous disposons d'une équipe efficace et nous avons pu redéfinir 
certains processus et commencer à éliminer certaines charges héritées du passé. 
 

 
 
Personnel 
Deux grands changements ont eu lieu au sein du bureau de Swiss Canoe en 2024. D'une part, le do-
maine du sport de performance a pu être transmis avec succès de Ralph Rüdisüli Laurent à Lukas 
Werro, et d'autre part, nous sommes heureux d'avoir pu engager cette année un nouveau collabora-
teur dans le domaine du sport de loisirs en la personne de Fabian Tandler. Nous allons également 
mettre en œuvre d'autres changements en 2025. D'une part, nous pourrons employer Fabian Munsch 
comme nouveau collaborateur de la relève à partir de l'été 2024, et d'autre part, nous pourrons aug-
menter le taux d'occupation du collaborateur du sport de loisirs et du directeur. En raison de ces aug-
mentations, Swiss Canoe ne pourra toutefois pas continuer à employer Stéphanie Vögtlin, qui a sou-
tenu le secrétariat en 2024. Nous profitons de l'occasion pour la remercier chaleureusement de son 
soutien et de son engagement pour Swiss Canoe.  
 
La charge de travail opérationnelle de notre président Ilja Vyslouzil a également fait ses preuves en 
2024. Grâce à cette charge de travail, le comité , en tant qu'organe de direction, est beaucoup plus 
proche de la direction et des affaires courantes, ce qui s'est avéré être une valeur ajoutée évidente. 
 
Actuellement, le secrétariat est occupé comme suit : 

• Directeur général (80%) Jeremias Schlaefli 
• Chef du sport de performance (80%), Lukas  
• Chef de la formation (70%), Benedikt Lagler 
• Finances (40%), Beatrice Walti 
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• Sport de loisirs (40%), Fabian Tandler 
• Délégué du comité (10%), Ilja Vyslouzil 

 
Cette année encore, un grand merci aux quelque 60 collaborateurs temporaires et bénévoles de Swiss 
Canoe. En tant que responsables de camps, experts dans les cours de formation, collaborateurs infa-
tigables dans l'ombre au sein des commissions techniques, des groupes de travail et des projets, ils 
contribuent de manière incroyablement importante au développement du sport de l'aviron en Suisse. 
Sans votre engagement, rien ne serait possible, un grand merci ! 
 
Perspectives pour 2025 
En 2025, le bureau aura plusieurs tâches à accomplir dans différents domaines. D'une part, le système 
financier doit être développé et le plan comptable adapté pour une meilleure comparabilité. D'autre 
part, la transparence financière doit encore être améliorée. Les clarifications relatives à un éventuel 
assujettissement à la TVA occuperont également l'équipe. 
Nous souhaitons également réévaluer les exigences de notre outil d'administration des membres et 
examiner les améliorations possibles de ce système. 
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Rapport annuel Finances 
Stephan Pfefferli et Jeremias Schlaefli 
 
Comptes annuels 2024  
Les comptes annuels se soldent par une perte d'environ 57 KCHF. Cette perte est inférieure à la perte 
budgétée d'environ 88 KCHF. Ce meilleur résultat est notamment dû à une baisse des revenus de 15 
KCHF et à une baisse des charges de 47 KCHF. Les écarts suivants par rapport au budget sont à sou-
ligner 

a. Revenus 

Le total des revenus opérationnels est nettement inférieur au budget. Cela s'explique par plusieurs 
raisons. D'une part, les contributions APG prévues dans le budget 2024 ont été budgétisées par er-
reur en tant que revenu et non en tant que diminution des charges, d'autre part, certains revenus ont 
été inférieurs, en lien direct avec les charges et ont donc également entraîné une diminution des 
charges. 

Subventions du secteur public La légère baisse des subventions du secteur public est principa-
lement due au projet de revitalisation. Certains travaux de ce 
projet ont été reportés à 2025. Cela a entraîné une baisse corres-
pondante des dépenses. 

Recettes publicitaires Les contributions des sponsors ont augmenté en 2024. Elles sont 
toutefois affectées à la discipline Descente et ne sont pas perti-
nentes pour le compte de résultat. La discipline Descente a donc 
disposé de plus de moyens. 

Réductions des revenus C'est ici que la différence la plus importante se situe au niveau 
des revenus. Grâce au bon travail de Beatrice Walti, les débiteurs 
ont encore pu être épurés. Cette évolution avait déjà été antici-
pée dans le budget, mais elle s'est heureusement avérée plus po-
sitive. 

Transferts Les contributions à l'organisation reçues de Swiss Olympic pour 
les championnats d'Europe juniors et U23 de descente à Dallen-
wil ainsi que les contributions au succès pour les places de mé-
dailles lors des compétitions pour le titre de l'élite ont été trans-
férées et n'ont donc pas d'incidence sur le résultat. 

 

  



 
 

    Rapport annuel Swiss Canoe 2024 8 

Charges 

Sport de performance En 2024, les dépenses dans les trois domaines du sport d'élite, du 
sport de performance de la relève et du centre national de per-
formance ont été inférieures de 118 KCHF au budget. Il est toute-
fois difficile de faire des comparaisons, car ces prétendues éco-
nomies sont en partie dues à des frais de personnel plus élevés. 
En principe, toutes les disciplines ont respecté le budget. 

Sport de masse Dans le cadre du projet de revitalisation (voir contributions du 
domaine public), les travaux prévus pour 2024 ont été reportés à 
2025. Les dépenses correspondantes n'interviennent donc qu'en 
2025. De plus, un seul camp de la Swiss Canoe League a été orga-
nisé en 2024 et l'achat de matériel de kayak cross a coûté moins 
cher que prévu. 

Charges de personnel Le nouveau collaborateur du sport de masse, Fabian Tandler, a 
commencé son travail plus tard que prévu. D'autre part, le secré-
tariat a été impacté par des salaires provenant du sport de com-
pétition (doubles fonctions de Lukas Werro et Jeremias Schlaefli). 

Charges administratives En 2024, les honoraires de comptabilité sont nettement supé-
rieurs au budget. Cela s'explique par des dépenses plus élevées 
que celles qui ont été régularisées pour la clôture des comptes 
2023 et par des dépenses extraordinaires pour des consultations 
concernant la TVA, la révision de l'AVS et diverses adaptations. 

b. Fonds 

En ce qui concerne le fonds des cours d'eau et le fonds d'encouragement de la relève, les prélèvements 
autorisés pour la carte des cours d'eau et le projet de revitalisation ainsi que pour d'autres soutiens 
n'ont été que partiellement nécessaires en 2024, de sorte que ces fonds sont disponibles pour des 
projets ultérieurs.  
 
Budget 2025  
La dernière année du cycle olympique 2021-2024 a également eu des répercussions financières. Les 
quatre diplômes obtenus aux Jeux olympiques ont permis de classer le canoë-kayak slalom au niveau 
2 du système de promotion de Swiss Olympic, ce qui aura un impact positif sur les subventions de 
Swiss Olympic au cours des deux à quatre prochaines années. Il s'agissait maintenant d'utiliser ces 
moyens supplémentaires de manière responsable pour le sport de compétition, tout en veillant à ce 
que les frais généraux occasionnés par le sport de performance soient répartis le plus équitablement 
possible.  
Le budget 2025 prévoit une perte de 18 KCHF pour le résultat annuel. Il convient d'ajouter que ce 
budget comprend un engagement éventuel de 41 KCHF pour les clarifications en cours concernant 
l'assujettissement à la TVA.   
Par rapport aux comptes 2024, les principaux écarts sont expliqués ci-dessous. 

a. Revenus 

Cotisations des membres Pour l'élite, les cotisations de membre pour le sport de perfor-
mance sont légèrement augmentées. 

Contributions du domaine public En raison du nouveau classement 2 en slalom, les subventions af-
fectées dans ce domaine sont supérieures d'environ 300 000 
CHF. 

b. Charges 
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Sport de performance Une augmentation de 240 KCHF est prévue par rapport à 2024. 
Ces fonds doivent permettre de professionnaliser davantage le 
système d'encouragement du sport de performance grâce à des 
subventions supplémentaires (soutien dans les domaines de la 
musculation, du diagnostic de la performance et de la physiothé-
rapie) et de continuer à alléger la charge financière des athlètes. 

Sport de loisirs 40 KCHF de plus ont été budgétés à cet effet. Différents projets 
seront poursuivis (capteurs de niveau, signalisation Inn et bien 
d'autres) ainsi que les camps dans le cadre de la Swiss Canoe 
Leauge, y compris le nouveau camp pour filles.  

Personnel Grâce à l'augmentation des subventions, un poste de "collabora-
teur de la relève" a pu être créé. En 2025, Fabian Munsch s'occu-
pera de l'interface entre le sport de loisir et le sport de perfor-
mance au sein de la relève, des systèmes de compétition et de la 
continuité de la relève en général. En outre, nous pourrons éga-
lement augmenter les ressources du secrétariat en 2025 : Fabian 
Tandler, collaborateur du sport de loisirs, pourra être augmenté 
à 40 pour cent de poste et Jeremias Schlaefli disposera désormais 
de 80 pour cent de poste en tant que directeur général. 

Frais de voyage, de représentation  Dépenses supplémentaires pour le centenaire ainsi que vête-
ments pour  
et dépenses publicitaires Comité et direction.  

Frais de locaux Loyer plus élevé pour les locaux du secrétariat à Olten. 

c. Fonds 

Les prélèvements suivants ont été décidés par le comité directeur et seront intégrés dans le budget 
2025 : 

• Fonds pour les cours d'eau :  7 KCHF maximum (coûts effectifs) pour le projet Inn 
• Fonds pour la relève  Maximum 8,6 KCHF (coûts effectifs) pour projet de revitalisation 

 
Fiduciaire et audit  
L'établissement des comptes annuels s'est déroulé dans les délais et sans difficultés. Pour la clôture 
annuelle 2024, davantage de travaux ont été effectués pour la première fois par le secrétariat, où nous 
avons acquis un grand savoir-faire. La collaboration avec la société fiduciaire Balmer-Etienne peut 
ainsi être encore optimisée. Cette année, la révision a été effectuée pour la première fois par une 
nouvelle société de révision, OPTEX Treuhand AG de Kriens. Bien entendu, cela a suscité quelques 
questions sur le fonctionnement de l'association. L'échange a toutefois été très constructif et les 
comptes annuels ont été approuvés sans contestation. Nous aimerions proposer la réélection 
d'OPTEX. 
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Retrouvez tous les bénéficiaires
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Rapport annuel sur la formation 
Daniel Reinhart et Benedikt Lagler 
 
Après des années de turbulences dues à des changements de personnel au sein du secrétariat, le ser-
vice de formation a pu retrouver un mode de fonctionnement plus régulier. Les derniers mois ont été 
marqués par une stabilisation, des améliorations structurelles et une évolution positive de la qualité 
de la formation. 
 
Concept de sport de loisirs  
Le concept de sport de loisirs a dû être élaboré en tant que charge de travail supplémentaire pour la 
formation. Le concept du sport de loisirs est une directive que toutes les fédérations ont reçue et 
doivent mettre en œuvre d'ici 2024. Ce concept a été développé afin de permettre une promotion 
plus large du sport et de regrouper dans un seul document les aspirations en matière de sport de 
loisirs. L'objectif des mandants était de définir des priorités et des objectifs pour l'avenir dans le sport 
de loisirs. 
 
Commission de formation  
La commission de formation s'est réunie à plusieurs reprises en 2024 et a défini les tâches prioritaires 
sur la base d'un cahier des charges. Outre de nombreuses petites affaires en suspens, elle s'est surtout 
attelée à la rédaction du nouveau guide Jeunesse et sport. Dans ce domaine, l'OFSPO a fixé des délais 
précis pour la rédaction du manuel. 
 
Projet de revitalisation  
Dans le cadre du projet de revitalisation, Fabian Munsch et Franziska Bartelt ont continué à dévelop-
per le concept de formation de la relève paddleSTARS et ont rendu visite à des clubs pour leur donner 
des inputs et des conseils. Les clubs peuvent également bénéficier d'un coaching de club gratuit. De 
plus, une grande partie du travail effectué au sein de la commission de formation peut être réutilisée 
et constitue une bonne base sur laquelle s'appuyer. 
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Jeunesse et Sport (J+S)  
Les problèmes identifiés dans le cadre du projet de revitalisation se font également sentir au niveau 
de la formation J+S. Les jeunes sont peu nombreux à s'engager dans ce domaine. Seuls quelques pa-
gayeurs sont prêts à assumer de manière fiable un entraînement régulier dans les clubs. Cela se reflète 
également dans le nombre de participants aux cours, qui est en général légèrement en baisse. La pro-
cédure d'inscription imposée représente notamment un défi pour beaucoup. Ainsi, le cours de base 
de l'automne a failli être annulé faute d'inscriptions, celles-ci n'étant parvenues qu'après la clôture 
des inscriptions. 
 
Sport pour adultes (esa)  
Dans le domaine du sport des adultes, nous avons à nouveau pu organiser deux cours de base l'année 
dernière, après une longue interruption. Le concept de sport de pagaie dans le cours de base, qui 
combine kayak, SUP, canoë, etc., rencontre un certain succès et crée un champ d'apprentissage natu-
rel. Les modules de perfectionnement ne sont malheureusement pas encore très fréquentés. Le mo-
dule kayak de mer et SUP constitue ici une exception. Le fait que J+S et esa disposent de deux fonds 
de promotion distincts et inégaux au sein de l'OFSPO constitue également un obstacle. 
 
Perspectives et objectifs  
Le projet de revitalisation sera achevé au milieu de l'année. L'objectif est de s'assurer que les bénéfices 
peuvent être transmis et que les résultats soutiennent le travail de la commission de formation. 
Il est en outre prévu de simplifier l'attribution des Paddle Levels. Cette mesure devrait contribuer à 
améliorer la convivialité et à diffuser le label Paddle-Level et, avec lui, le nom Swiss Canoe. 
En ce qui concerne les cours, nous nous sommes fixé pour objectif de les rendre plus attrayants et de 
les présenter sur les canaux de manière à ce que le contenu respectif soit plus visible lors de l'annonce. 
Cela doit aider les responsables de cours à planifier leurs cours. 
 

 
 

 
.  

© Roger Bernhard 



 
 

    Rapport annuel Swiss Canoe 2024 13 

Rapport annuel sur la compétition et le sport de 

performance 
Ilja Vyslouzil et Lukas Werro 
 
L'année 2024 restera dans l'histoire de Swiss Canoe comme l'une des saisons de compétition les plus 
réussies. Des résultats marquants ont été obtenus dans de nombreuses disciplines et catégories d'âge, 
allant d'une participation réussie aux Jeux olympiques à des championnats internationaux. Parallèle-
ment, des innovations structurelles et des changements de personnel ont été mis en œuvre, posant 
ainsi les bases du succès futur. 
 

 
 
Saison des compétitions et temps forts sportifs 
Compétition et Résultats 
 
Le kayak-polo : La dernière compétition de la saison s'est déroulée en Chine avec le cham-

pionnat du monde de polo. Les trois équipes présentes se sont classées 9e, 
9e et 11e en milieu de tableau. Malgré des performances solides, ces résul-
tats n'ont pas suffi à assurer la qualification pour les World Games de l'an-
née prochaine. 

Slalom Les mois de juillet et août ont été marqués par des compétitions interna-
tionales. En slalom, Alena Marx et Martin Dougoud se sont présentés aux 
Jeux olympiques avec les places 4, 5, 6, 8 et 19 - ils ont ainsi obtenu quatre 
diplômes et ont répondu aux attentes élevées. La première du kayak-cross 
a constitué un autre succès et a permis d'attirer l'attention sur ce sport. 
Dans le cadre des championnats du monde U23 et juniors ainsi que des 
championnats d'Europe de slalom, Eyleen Vuillemier s'est particulièrement 
distinguée avec trois participations à la finale et une médaille en kayak 
cross individuel. De plus, l'équipe suisse s'est distinguée lors des cham-
pionnats d'Europe en se classant six fois dans le top 11, ce qui a confirmé 
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de manière impressionnante le succès des mesures d'entraînement de la 
relève mises en place au printemps. 

Descente La compétition de Dalenwil ( championnats d'Europe juniors et moins de 
23 ans) a été un moment fort pour nos athlètes de la relève. Avec un total 
de six médailles, ils ont non seulement convaincu sur le plan sportif, mais 
aussi démontré leur capacité à organiser un grand événement en Suisse. 
La saison s'est terminée par les championnats du monde de Sabero, où le 
duo Clavadetscher/Müller a brillé en sprint C2 avec une médaille d'argent 
et d'autres résultats dans le top 10. 

Course en ligne Des résultats impressionnants ont également été obtenus dans le domaine 
de la régate. Lauper a ainsi remporté une médaille d'argent aux Champion-
nats d'Europe des moins de 23 ans et s'est classé cinquième aux Champion-
nats du monde des moins de 23 ans. Chez les juniors, Sven Hirzel et Aaron 
Schmitter ont également réalisé un top 10 dans une discipline olympique. 
La stratégie consistant à utiliser les bateaux d'équipe comme moteur de 
développement s'avère porteuse d'avenir - la fin de saison avec les cham-
pionnats du monde des étudiants promet des résultats de pointe supplé-
mentaires. 

 
Nouveaux développements et personnel 
Engagements et changements de structure 
De nouveaux postes ont été créés : La création du poste de " Responsable de la relève " a consti-

tué un progrès décisif. Ce rôle permet un encouragement ciblé des jeunes 
talents et assure, en étroite collaboration avec le chef du sport de compé-
tition , un développement encore plus professionnel de la relève. En outre, 
tous les entraîneurs ont été recrutés pour le prochain cycle. 

Passage de témoin Le transfert prévu entre Ralph Rüdisüli et Lukas Werro s'est déroulé sans 
problème. Ralph a introduit Lukas dans les différents domaines, a établi le 
contact avec les partenaires concernés et a fourni un excellent travail - 
nous lui exprimons notre gratitude. Parallèlement, nous tenons à féliciter 
Lukas pour son énorme engagement lors du départ de son poste, qui a lar-
gement contribué au processus de transmission. 

Nouveau modèle de subventions Swiss Olympic à partir de 2027 
Swiss Olympic a présenté de nouveaux critères d'évaluation pour le futur modèle de promotion. A 
l'avenir, les fédérations devront être soutenues de manière globale dans les domaines des tâches de 
base, du personnel, des mesures et du développement. Le nouveau modèle de promotion va égale-
ment confronter Swiss Canoe à de nouvelles tâches et nécessiter certaines restructurations. Nous 
continuerons à développer notre système de promotion au cours des prochaines années sur la base 
du nouveau modèle de promotion.  
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Concept de sport de performance 2028 
Le concept du sport de performance 2028 poursuit un objectif clair qui tient compte des aspects 
quantitatifs et qualitatifs du sport de performance. Sur le plan quantitatif, le concept prévoit de clas-
ser les disciplines dans différentes catégories : Ainsi, un classement 2 est visé pour le slalom, un clas-
sement 3 pour la régate et un classement 4 pour le canoë-kayak et la course en eaux vives. Cette 
orientation est complétée par l'objectif de réaliser des participations olympiques - notamment par 
une représentation en slalom et en régate avec plusieurs bateaux et un potentiel avéré de diplômes 
et de médailles - ainsi que par l'ambition de réaliser des succès internationaux qui doivent se refléter 
par des médailles régulières dans toutes les disciplines classées. 
Sur le plan qualitatif, l'objectif est de permettre la pratique d'un sport d'élite haut de gamme en met-
tant en place une équipe compétitive au niveau international, couvrant tous les domaines de perfor-
mance. Parallèlement, le concept accorde une grande importance à une promotion de la relève proche 
de la pratique : il s'agit de renforcer les dynamiques régionales, d'assurer une formation de base solide 
avec beaucoup de temps passé dans l'eau et de garantir des frais de déplacement raisonnables et des 
coûts supportables. Une autre priorité est d'aplanir la voie du succès pour les athlètes suisses - cela 
passe par un entraînement à un haut niveau de performance avec une continuité à long terme, l'ac-
compagnement des transitions, la création de bases financières par des vaisseaux de promotion, la 
promotion de la carrière duale et le soutien des entraîneurs suisses. En complément, l'exploitation 
des synergies entre les disciplines doit permettre le transfert de talents en utilisant efficacement les 
offres existantes et le transfert de connaissances, tout en encourageant la polycanalité dès les moins 
de 14 ans ou T1. 
 
Collaboration avec Swiss Olympic 
Les discussions entre la fédération et Swiss Olympic ont été positives. La classification pour le nou-
veau cycle est fixée : en slalom, la classification 2 a été obtenue, tandis que le polo, la régate et la 
course en eaux vives occupent la classification 4. 
 
Conclusion et perspectives 
2024 a été une année de progrès, d'exploits sportifs et de réorientations stratégiques. Les résultats 
obtenus en compétition, notamment dans les disciplines du slalom, de l'eau vive et de la régate, té-
moignent du haut niveau de performance de nos athlètes. Parallèlement, des décisions ciblées en 
matière de personnel et le développement de la promotion de la relève ont jeté les bases du succès 
futur. Dans la perspective du nouveau cycle olympique, du modèle de promotion adapté de Swiss 
Olympic et du concept de sport de performance 2028, Swiss Canoe est bien positionné pour continuer 
à se développer dans le sport de performance international dans les années à venir et à poser de 
nouveaux jalons. 
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Rapport annuel du sport de masse 
David  
 
Poste sport de masse 
Au cours de l'année écoulée, l'accent a continué d'être mis sur la restructuration et la définition des 
responsabilités au sein de la fédération. Conformément à notre stratégie et au souhait d'augmenter 
la capacité du bureau, le comité et la ont introduit un poste autonome au sein du sport de loisirs. 
Jusqu'à présent, cette tâche était incluse dans la charge de travail de la directrice. Fabian Tandler, 
pagayeur passionné d'eau vive, a pu être recruté pour ce poste. Depuis juillet, il s'occupe des projets 
les plus divers et essaie de générer une plus-value pour la famille du paddle en Suisse. Le souhait du 
comité est de continuer à développer ce rôle à l'avenir. 
 
Carte des cours d'eau 
Après de nombreuses années durant lesquelles le projet n'a pas vraiment avancé, nous avons enfin 
pu tenir entre nos mains, en 2024, la carte des cours d'eau tant attendue. La carte est disponible au 
Swiss Canoe Shop au prix réservé aux membres ainsi qu'auprès de divers partenaires de sports de 
pagaie et en librairie. Il reste encore un peu des subventions fédérales pour ce projet, l'équipe réfléchit 
déjà à des projets de suivi pour la carte des cours d'eau. 
 
Paddelbuch.ch 
Le projet continue à se développer en collaboration avec le FAKO kayak de mer. Le projet Paddel-
buch.ch dispose d'un groupe de travail qui s'occupe du développement à long terme et durable du 
site. Le livre de pagaie indique les lieux d'embarquement et de débarquement sur les lacs et les cours 
d'eau à débit variable, ainsi que l'emplacement des réserves naturelles. Le nombre de places pour les 
pagayeurs a augmenté. Nous sommes actuellement à la recherche d'autres bénévoles ayant des com-
pétences techniques et qui seraient intéressés par une aide au développement du projet. 
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Prévention de la propagation des néobiotes aquatiques envahissants / Quagga Moules 
Face à la propagation inquiétante de la moule quagga en Suisse, nous aussi, utilisateurs des lacs, avons 
la responsabilité de jouer notre rôle. Cette espèce invasive cause des dommages dévastateurs à l'éco-
système de nos lacs, affecte les infrastructures et peut engendrer des coûts se chiffrant en centaines 
de millions. Jusqu'à présent, sa propagation a touché le lac de Constance, le lac de Constance et le lac 
inférieur, le Rhin, le lac de Neuchâtel, le lac de Morat et le lac de Bienne, ainsi que le lac Léman et le 
lac de L'Hongrin. L'année dernière, ce point a fait l'objet d'une discussion au sein de la fédération sur 
la manière dont nous pouvons sensibiliser les pagayeurs et les informer. En lavant soigneusement 
(idéalement à l'eau chaude), en enlevant les débris végétaux ou animaux et en séchant notre matériel 
lorsque nous changeons de plan d'eau, nous limitons déjà le risque que la moule se propage à d'autres 
lacs et contribuons ainsi à la préservation de l'écosystème et de la biodiversité de nos lacs. 
 
Sea Kayak Days 
Les Sea kayak days ont continué d'être un succès  avec 5 manifestations sur le lac des Quatre-Cantons, 
le lac de Constance, le lac de Brienz et le lac de Thoune.  Ces événements visent à rassembler la com-
munauté du kayak de mer et sont organisés par des clubs locaux.   
 
Capteurs de niveau 
Ces derniers mois, une équipe réunie autour de la FAKO WW Tourenwesen a bricolé un capteur ca-
pable de mesurer de manière simple et peu coûteuse le niveau des rivières qui n'ont pas encore de 
niveau en ligne. Nous sommes toujours en train de mettre en place de nouveaux sites et d'affiner les 
capteurs. Actuellement, les capteurs de niveau sont déjà en service sur le Rhin antérieur supérieur, le 
Medelserrhein, la Sarine, la Landquart en amont de Küblils et le Rhône. Ces capteurs de niveau sont 
reliés à rivermap.org et peuvent déjà être utilisés par tous.  
 
Round Tables 
Deux nouvelles tables rondes en ligne sur le sport de masse ont été organisées à l'automne 2024. 
L'idée des tables rondes est de créer une possibilité aussi simple que possible pour les personnes 
intéressées de s'impliquer dans la fédération, que ce soit par des critiques, de nouvelles idées ou tout 
autre feedback. Il s'agissait d'une réunion d'équipe en ligne qui a eu lieu le soir de 20h00 à 22h00 
environ. Les discussions ont été passionnantes, mais nous serions énormément heureux si davantage 
de personnes participaient aux discussions lors de la prochaine édition !  
Round Tables 2025 : 
Table ronde sur le kayak de mer : 19 novembre 2025 
Table ronde WW :  24 novembre 2025 
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Préparation du 100e anniversaire de Swiss Canoe 
En 2025, Swiss Canoe fêtera ses 100 ans d'existence. Nous en profitons pour inviter tous les pagayeurs 
et pagayeuses de Suisse à venir passer le week-end du 16-17 août à Bönigen, dans le magnifique Ober-
land bernois. La journée comprendra une journée de kayak de mer sur le lac de Brienz et une journée 
d'eau vive avec des possibilités de navettes sur la Lütschine supérieure et inférieure, ainsi qu'une ren-
contre en soirée pour toute la communauté.  La planification n'en est encore qu'à ses débuts, mais 
tous les pratiquants de sport de masse devraient y trouver leur compte - sois toi aussi de la partie ! 
 
Communication 
Chez Swiss Canoe, nous sommes conscients que la communication avec les membres est un sujet sur 
lequel nous devons encore nous améliorer. Une nouvelle approche, issue des tables rondes susmen-
tionnées, consiste à créer deux groupes Whatsapp pour les domaines du kayak de mer et des eaux 
vives. Il s'agit pour l'instant de simples chats d'annonce, dans lesquels les responsables de Swiss Canoe 
peuvent envoyer des nouvelles. N'hésite pas à t'inscrire pour recevoir à l'avenir des informations ci-
blées. 
 
 
 

 
 
 

 
 
 


